
أحكام المد –المحاضرة التاسعة-
لغةً : الزيادة .
اصطلاحاً : زيادة صوت حرف المد لسبب
* تعريف القصر : 
لغةً : الحبس .
اصطلاحاً : الإتيان بحرف المد لعدم السبب.
* حروف المد واللين :
الألف . مثاله: جاء. قال.
الواو الساكنة المضموم ما قبلها. (يقول) 
الياء الساكنة المكسور ما قبلها.(قيل) 
المــــــــــــــد
المــد: هو إطالة زمن الصوت بحرف المد . وحروف المد ثلاثة:
- الألف الساكنة المفتوح ما قبلها. والألف دائما ساكنة ومفتوح ما قبلها .
- الواو الساكنة المضموم ما قبلها .
- الياء الساكنة المكسور ما قبلها .
وقد اجتمعت في كلمة : (( نُوحِيهَا )) .
أنواع المـــــــــــــــد
· هناك تسعة أنواع من المد لو عرفها القارئ لأغنته عن أي مسميات أخرى من المدود وهي كالآتي:
1- المـد الطبيعي أو الأصلي:
هو المَدُّ الذي لا تقوم ذات الحرف إلا به. ولا يتوقف على سبب من همز 
أو سكون . ومقداره : حركتان .
وسمي طبيعياً لأن صاحب الطبيعة لا ينقصه و لا يزيد عن حده .
مثل:(قَال ... قِيل ... يقُول ... مُوسَى ... عِيسَى ... اهبطَا ... قلنَا ...قُولَا) 
ملحوظة: الحركتان: تقدر بزمن النطق بحرفين متحركين متتاليين.فمثلاً:
قَ + قَ = قا ...... قُ + قُ = قو ...... قِ + قِ = قي.....وهكذا.
وقيل أن الحركة : مقدار قبض الإصبع أو بسطه.
وقيل أن الحركتين تقدر بثانية . وكل ذلك صحيح .
* وهذا هو (المد الأصلي) والمدود التالية هو ما يسميه العلماء(المد الفرعي)





2مد البدل
هو أن تأتي الهمزة قبل حرف المد في كلمة واحدة .
مقداره : حركتان . مثل المد الطبيعي .
مثل: ( ءَادم – ءَامنوا – ءَايات - إِيمان – أُوتُو – أُوذُوا ).
* سبب التسمية: لأن أصلها همزتين الأولى متحركة والثانية ساكنة فأبدلت الهمزة الثانية بحرف مد يتناسب مع حركة الهمزة الأولى .
مثل: ( أَأْمَن ) أُبْدِلَت الهمزة الثانية ألفاً فصارت ( ءَامَن )
( أُأْذُوا ) أُبْدِلَت الهمزة الثانية واواً فصارت ( أُوذُوا ) 
( إِأْمَانَاً ) أُبْدِلَت الهمزة الثانية ياءاً فصارت ( إِيمَانَاً ) 
ومن مد البدل:(الْآخِرَةِ– إسرائِيل– الظمئَان– سيئَات– مستهزئُون– يراءُون)

*- 3- مــد العوض:  مد العوض له علاقة بالتنوين عند الوقف عليه فالتنوين المضموم أو المكسور نقف عليه بالسكون . مثل ( عليمٌ :عليمْ – عليمٍ: عليمْ ) أما التنوين المنصوب نقف عليه بالألف .  إذاً مد العوض : هو أن نعوض عن التنوين المنصوب ألفا عند الوقف. مقداره: حركتان . مثل المد الطبيعي .  مثل: ((عفواً – غفوراً - عليماً - حكيماً – ماءً – نساءً – سواءً- دعاءً ). 

مــد العوض: 
 فنقف عليها هكذا:(عفوا – غفورا-عليما – ماءا – نساءا – سواءا-دعاءا) 
 *إلا إذا كان الوقف على تنوين التاء المربوطة فإنها لا تمد بل يقف عليها بالهاء الساكنة المهموسة مثل: ( جنةً :جنةْ -- شجرةً:شجرهْ -- فاكههً:فاكههْ ) 
 4-المد المتصل (الواجب):
هو أن يأتي بعد حرف المد همز في نفس الكلمة.
*ومقداره:(4 أو 5) حركات *وحكمه: الوجوب. ولذا سمي واجبا .
وسمي متصلاً لاتصال الهمز مع حرف المد في كلمة واحده.
مثل : ( الصائمين - يشاء - جاء - السماء - السوء – هنيئاَ - مريئا - خطيئته – يضيء – سيئت )
* ملحوظة: إذا كان الهمز في المد المتصل متطرفا ووقفنا عليه مثل: 
(يشاء - جاء – السماء) يكون فيه المد من 4: 6 حركات . 
هذا بخلاف ( دعاءً . ماءً ) لأن آخره مد عوض .
5- المد المنفصل ( الجائز) : 
يكون بين كلمتين حيث يقع حرف المد في آخر الكلمة الأولى والهمزة في أول الكلمة التالية.
ومقداره: ( 2 - 4 - 5 )حركات . حكمه : جائز 
وسمي منفصلاً لانفصال الهمزة عن حرف المد.
وسمي جائزا لجواز قصره وتوسطه ومده .

